
GACETA MÉDICA DE MÉXICO

—
PERIÓDICO

DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE MÉXICO.

ACADEMIA DE MEDICINA DE MEXICO.

—♦—
DICTÁMEN

DE LA COMISION PERMANENTE SOBRE EL ESTUDIO DEL TIFO.

Conforme con lo prevenido en las bases de la Convocatoria para el premio anual de quinientos pesos, la Comision permanente del estudio del tifo tiene la honra de presentar su dictámen ante la Academia.

La base 3.ª de la citada Convocatoria exige la formacion de un cuadro estadístico del tifo con los datos que las Memorias proporcionen. La Comision manifiesta con sentimiento que en el presente año solo dos Memorias se recibieron, y las observaciones á que aluden, en número de treinta para las dos, son por su corto número del todo insuficientes.

En el año anterior fueron presentadas once Memorias. La Comision creia hallar ahora un número mucho mayor, pero sus esperanzas no se realizaron, y estima como un deber de su parte indicar á la Academia la necesidad de que se modifique la Convocatoria; de que se piense en algun otro medio más conducente para la realizacion de una idea, cuyos resultados serán fecundos cuando todo ó gran parte del Cuerpo Médico del país quiera obsequiarla.

Las dos Memorias á que la Comision se refiere, pertenecen á dos de los autores que trabajaron en el concurso anterior. Muy laudable es su conducta, y la Comision cree que es debido hacer pública la complacencia de la Academia hácia aquellos que por segunda vez obsequiaron su Convocatoria. Siente no poder dar á alguno de sus autores el premio de quinientos pesos, pues aunque hay mérito en sus respectivas Memorias, y además encuentra ideas de alguna novedad, éstas no se hallan suficientemente comprobadas en las observaciones, ni estas últimas son en número competente.

No obstante, juzga equitativo honrar al autor de la Memoria núm. 4 con alguna otra distincion, pues su Memoria reúne mayor número de hechos y se extiende en la parte expositiva, manifestando algunas ideas sobre la identidad del

tifo y de las afecciones palustres, ideas con las que la Comision no está de acuerdo, pero que implican siempre trabajo y estudio por parte de su autor.

En suma, la Comision hace las siguientes proposiciones:

- 1.^a Dêse al autor de la Memoria núm. 2 la medalla de cobre.
- 2.^a Dêse al autor de la Memoria núm. 1 la medalla de cobre tambien y una suscripcion grátis á la «Gaceta Médica» en el año de 1882.
- 3.^a Publíquense en la «Gaceta Médica» las dos Memorias bajo la responsabilidad de sus autores y precedidas de este dictámen.

México, Setiembre 22 de 1881.—*Rafael Lucio*.—*A. Andrade*—*I. Velasco*.—*M. Carmona y Valle*.—*Demetrio Mejía*.

I.

MEMORIA SOBRE EL TIFO.

Vuelvo á ocuparme de la naturaleza del tifo, porque creo que conocida la naturaleza de la enfermedad de que se trata, la terapéutica será más adecuada, los medios profilácticos más seguros.

En mi Memoria anterior, ocupándome de las causas de la enfermedad, he dicho, como determinantes solo encuentro la accion del frio, y el contagio directo ó indirecto; las otras causas invocadas las considero como predisponentes, porque debilitando el organismo lo predisponen para contraer el tifo; por eso creo que el tifo es más comun en la clase pobre que en la clase acomodada de la sociedad: la clase pobre habita lugares bajos, húmedos, mal ventilados; en habitaciones reducidas se acumulan muchas personas, respirando una atmósfera insalubre, sobre todo, durante la noche, porque aquella pieza sirve para todos los usos domésticos; sus trabajos corporales son rudos y prolongados; su alimentacion de mala calidad é insuficiente para reparar las pérdidas del organismo, y en la mayor parte de esa clase la inmoralidad de sus costumbres, los excesos, sobre todo en la embriaguez y en los placeres venéreos, son causas que no solamente los predisponen á contraer el tifo, sino á que otras enfermedades que contraen tomen un carácter de gravedad que en otras circunstancias no tendrían.

He dicho en mi Memoria anterior: el tifo es una especie de envenenamiento séptico producido por el mismo miasma que produce la fiebre intermitente; y he fundado mi opinion en los datos clinicos siguientes:

El tifo y la fiebre intermitente son endémicas en México, sin que haya otra causa para explicar la endemia del tifo, que la que hay para la intermitente, es decir, las estancaciones de agua con materias orgánicas animales ó vegetales en